



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE SETIEMBRE DE 1785.

Constantinopla 26 de Julio.

La 7ª Sultana dió á luz el 20 un Príncipe, á quien se puso por nombre Mahemet, anunciándose su nacimiento con repetidas salvas de artillería. El Xefe de los Eunucos, encargado de llevar esta agradable nueva al Gran Visir, recibió por albricias 50 bolsas, una rica pelliza, y un hermoso caballo con su precioso jaez, y ademas otras 50 bolsas para repartirlas entre los de su comitiva.

Los Genízaros se han manifestado muy contentos al recibir las tortas ó bollos que es costumbre repartirles al principio del Ramazan, siendo este un indicio de hallarse dicho Cuerpo satisfecho del Gobierno.

Habiendo fallecido aquí el 11 el Patriarca Griego despues de una larga enfermedad, ha nombrado el Sultan por sucesor suyo al Metropolitano de Smirna propuesto por el Sínodo. En el palacio del difunto se introduxéron ladrones y robaron mucho dinero, alhajas y muebles exquisitos. Algunos de ellos han sido arrestados.

Los dos corsarios que cruzaban en el Archipiélago con bandera Turca iban provistos de todos los pasaportes necesarios, mas en ellos solo se les autorizaba para perseguir á los piratas, y á las embarcaciones Venecianas. Las voces que corriéron de haber apresado navios de otras naciones, han salido falsas. Solo detuviéron algunas para pedirles víveres que á ellos les hacian falta. No obstante el Gran Señor, ansioso de restablecer la seguridad y libertad del comercio en el Archipiélago, ha mandado expelerlos de estos mares.

Petersburgo 6 de Agosto.

Los sugetos nombrados por la Zarina para ir á hacer descubrimientos útiles á la Historia natural y á la Náutica en las costas Occidentales de la Rusia Asiática, partiéron ya. Son estos exploradores en número de 810 personas de todos países y profesiones, bien que los mas militares, en cuyo número van comprehendidos 107 Oficiales de Artillería é Ingenieros, y algunos jóvenes instruidos capaces de formar un diario puntual é instructivo del viage. Lleva la direccion general de esta empresa el Baron de Walchenstedz. Los países y regiones que han de transitar y reconocer son desiertos, donde se cree que nadie les haya precedido.

Aca-

Acaba de publicarse un edicto de la Emperatriz convidando quantos extrangeros quieran emigrar de su pátria á que vayan á establecerse en los países de las inmediaciones del Caucaſo sujetos al é- tro de Rusia, con promesa de protegerlos y defenderlos como si fue- ran vasallos propios, en la plantificacion del comercio ó fábricas que quieran emprender, sin sujetarlos ni violentarles su gusto ni inclina- cion en órden al estado ó profesion que hayan de abrazar, ni á la Re- ligion en que deseen vivir, ofreciéndoles tambien esencion del pago de todo género de impuestos por 6 años; y que expirado este plazo podrán si quisiesen abandonar su establecimiento para retirarse donde gusten, con tal que en este caso paguen de una vez el tributo ordi- nario correspondiente á tres años.

Berlin 13 de Agosto.

Avisan de Yassi en Moldavia haberse declarado la peste, la qual hace cada dia mas rápidos progresos en aquel pueblo y sus cerca- nías; con cuyo motivo ha despachado el Gobierno un extraordinario para que los Regimientos que guarnecian la Bucovina se junten con el de Húsares de Barkoys existente en Podolia, y formen un cordon capaz de impedir que eunda aquel azote destructivo.

Escriben de Liegnitz en Silesia la muerte de un anciano de 118 años llamado Stahr, célebre por sus fuerzas que conservó hasta un punto extraño. Servia en las tropas del Rey Sobiosky de Polonia quan- do aquel Soberano acudió en 1684 al socorro de Viena sitiada por los Turcos; y no quiso retirarse de la carrera militar hasta los 70 años cumplidos.

Breslau 17 de Agosto.

Hállase ya formado y pronto á recibir al Rey entre Schweidnitz y Bruch el acampamento de 8000 hombres de tropas Prusianas. Para com- pletar este número ha hecho venir S. M. de otros dominios suyos cier- to número de Regimientos, y toda la artillería gruesa necesaria para las maniobras. Los dueños de heredades que no tienen todavía cogi- das sus mieses suplicaron á S. M. difiriese por algun tiempo esta re- vista; pero fué en vano. Asegúrase que el último dia de las evolu- ciones y exercicios todo este Cuerpo marchará y obrará junto para dar al Príncipe heredero de Prusia idea de las dos batallas memorables de Mollwitz y Leyd. Hay quien añade que despues de esta escena pom- posa renunciará el Rey toda la direccion del ramo militar poniéndola á cargo de su presuntivo sucesor.

Aquí se hacen preparativos extraordinarios para los festejos, saraos é iluminaciones con que se piensa cortejar al Príncipe Obispo de Os- nabruck, uno de los personajes que viene á ser espectador de dicho campamento. Parece que S. M. no ha venido en permitir asistan á él muchos Oficiales Rusos distinguidos que lo solicitaban, sin embargo de haber prestado su consentimiento á que vengan bastantes Militares Franceses, Saxones é Ingleses.

Constanza 18 de Agosto.

No todos los Ginebrinos descontentos con el Gobierno de su República se refugiaron en Irlanda; pues algunos vinieron aquí baxo la protección del Emperador, que les cedió para alojarse el Convento que fué de los Dominicos suprimidos. La industria de estos refugiados podrá contribuir mucho á restablecer el ofuscado lustre y decadente opulencia de esta Ciudad, que hoy solo es conocida por el lago á que da su nombre, y por la celebracion del famoso Concilio Constanciense, en el qual fueron condenados Juan Hus y Gerónimo de Braga.

Viena 20 de Agosto.

Aunque lo que falta por arreglar entre nuestro Monarca y los Holandeses no es de tanta consecuencia que podamos recelar se malogre por ello el éxito de las negociaciones, dan por cierto que no se finalizará ni firmará tan en breve el deseado ajuste.

Créese que el Emperador trabaja con empeño en vencer quantas dificultades puedan oponerse á que recayga la eleccion de Rey de Romanos en la persona de su sobrino el Archiduque Francisco. No falta quien diga que todos los obstáculos están ya superados, y que para la primavera próxima se verificará esta importante eleccion en dicho Príncipe.

Sin embargo que el Embaxador de Francia deseaba hacer un viage á su pais, no podrá ejecutarlo en el presente año; pues le retienen aquí negocios de la mayor entidad que exígen toda su sagacidad y vigilancia.

S. M. I. ha nombrado Administradores ó Directores de Real Hacienda para cada uno de los 10 Círculos ó distritos en que se reparte de nuevo el Reyno de Hungría, señalando dos para el de Temeswar.

El Conde de Reuss, nombrado últimamente Ministro Plenipotenciario de esta Corte á la de Berlin, tiene orden de disponer quanto antes la marcha á su destino.

Sabemos por avisos de Stiria que de resultas de unas copiosísimas lluvias han salido de madre los rios Drava y Muer, haciendo grandes estragos en aquella Provincia.

Londres 30 de Agosto.

Milor Keppel se ha despedido de S. M. para un viage que emprende á Italia.

La desgraciada suerte que han tenido en el Parlamento Hibernico las proposiciones relativas al *Bill* de comercio entre ámbos Reynos, ha causado tanto sentimiento al Virey de Irlanda que desea su retiro del Vireynato. Créese que el empléo de Orador de aquella Cámara baxa recaerá en Mr. Fóster; pues su competidor Mr. Ponsomby ha declarado desistia de su pretension. Edmundo Perry, que lo era y ha renunciado, aseguran será elevado á la dignidad de Par con una pension de 30 libras esterlinas, la 3ª parte reversible á sus hijas despues de su muerte.

Ayer partió de aquí un Agente Ruso para Hull á hacer los acopios que

que necesita una esquadra de 7 á 8 navios de línea de su nacion que se aguarda por instantes á la boca del Humber. Conforme al Tratado subsistente entre nuestra Corte y la de Petersburgo pueden tocar en todos los puertos de la Gran Bretaña, y surtirse de víveres los baxeles de dicha esquadra, que se discurre destinada al Mediterráneo, donde no tienen en el dia los Rusos mas que 2 navios de línea y una fragata. Estas nuevas fuerzas, en caso de rompimiento con la Puerta, pasarán inmediatamente al Archipiélago, donde es de creer empezarán desde luego las hostilidades.

El Almirantazgo tiene mandado hacer un inventario de quanto contienen los almacenes de Portsmouth, para determinar en vista de él lo que sea necesario añadirles á fin de mantener aquel arsenal y astillero abundantemente provistos.

La carga de los navios Nassau y Latham pertenecientes á la Compañía Oriental, recién venidos de Bombay y Beencoolen, se valua en mas de 200⁰ libras esterlinas,

Ignoramos aun qué efecto producirán las continuas diligencias del Caballero Harris, Ministro Británico cerca de los Estados Generales, dirigidas á restablecer la buena inteligencia entre este Reyno y la República de Holanda, algo resentida con nosotros desde la última guerra por las pérdidas que la ocasionamos, el estado de debilidad en que la sorprendimos, y la paz poco ventajosa que se vió, digámoslo así, obligada á aceptar.

El Duque de Malborough dá 40⁰ libras esterlinas de dote á cada una de sus hijas, siendo así que tiene muchas y una dilatada familia. Consiguientemente estas Señoritas serán un partido tan apetecible por su riqueza como por su ilustre cuna.

A 19 del corriente parió Maria Baker en el Condado de Sussex 4 criaturas, es á saber 3 niñas y un niño, que viviéron 3 horas; al cabo de las quales muriéron sucesivamente con el intervalo de 15 minutos de una á otra.

Haya 31 de Agosto.

En una larga conferencia que ha tenido el Baron de Thulemeyer, Ministro de Prusia, con el Presidente de Semana de SS. AA. PP. se conceptúa le habrá participado estar firmada la Liga de su Corte con las de Hanóver y Saxonia, y prontas á cangearse las ratificaciones; y que tal vez convidaria á los Estados Generales á entrar en ella. Todo pende de la parte que la Francia tome; lo qual no es fácil por ahora adivinar.

El plan propuesto por el Conde de Maillebois en orden al Departamento militar será muy luego adoptado por la Provincia de Holanda con algunas ligeras mutaciones.

Una parte de la Legion de dicho General salió hoy de Riswik, donde estaba junta, para *Bois-le Duc*; y la otra que se hallaba en las inmediaciones de Rotterdam marchará mañana para el mismo destino, á donde tambien pasará á fin de esta semana el citado Conde.

Parece que el Emperador aguarda á mas tardar el 15 de Setiembre la respuesta de nuestra República sobre qué compensacion resuelve conceder por conservar á Mastrick, y sobre hasta donde se haya de extender la libre navegacion por el Escalda. Los demas puntos contróvertidos se ajustarán en Paris, y la demarcacion de límites en las fronteras de los Países-Baxos-Austriacos y de las posesiones Holandesas se hará por Comisarios de una y otra parte. Añaden algunos haber declarado el Emperador que si los Estados Generales no satisfacen plenamente á sus deseos tocante á dichos puntos en el término prefixado, enviará de nuevo tropas á los Países-Baxos; de donde escriben continúan allí los preparativos y provisiones, y llegan tales órdenes sobre apresto y destino de tropas que al parecer no dexan duda en que la Corte de Viena quiere estar preparada por si no tuviesen efecto las negociaciones y el ajuste apetecido.

Versálles 5 de Setiembre.

El Duque de Berri fué con efecto inoculado felizmente en S. Cloud el propio dia que el Deifin, y precediendo las mismas precauciones.

Paris 6 de Setiembre.

En la sesion pública de la Academia Francesa del 25 de Agosto se adjudicó el premio destinado para la accion mas virtuosa á Mr. Poultier por el noble desinterés con que rehusó una manda de 200⁰ libras, reduciendo al donador á que las dexase á sus herederos naturales. El mismo sugeto ha destinado el valor de la medalla de oro, con que se le premió, á un tal Chassin, portero de una casa, para recompensarle otro acto heroyco semejante al suyo, de que se hizo mencion en la Academia, no habiendo podido entrar al concurso por no tener la condicion de haberse executado en este año. La adjudicacion del premio de eloqüencia, cuyo asunto es el elogio de Luis XII padre del pueblo, se difirió al año próximo; ofreciéndose para entónces otro extraordinario de poesia, que se dará al poema en que se celebre mas dignamente el noble sacrificio del Príncipe Maximiliano de Brunswich, que pereció en el Oder por acudir al socorro de dos labradores, á quienes llevaban las aguas de aquel rio. Este premio consistirá en una medalla de oro del valor de 3⁰ libras, suministrada por persona de la mas alta gerarquía, que no quiere se la nombre. Tambien se promulgó para asunto del premio ordinario de eloqüencia del año de 87, el elogio del Mariscal de Vauban. Siguió á esto leer Mr. St. Lambert, Chanciller del mismo Cuerpo, algunas observaciones sobre el modo de componer el panegírico del expresado Monarca de Francia: Mr. Gaillard un fragmento de literatura sobre Juana de Arc, *Pucela* ó *Doncella* de Orleans, considerada como objeto de un Poema épico: el Secretario Marmontel un ensayo acerca de los estudios relativos á la eloqüencia; y Mr. Bailli un elogio de Marivaux, trabajado por el difunto d' Alembert, famoso Secretario que ha sido de la misma Academia.

El Impresor Moutard acaba de publicar en 3 tomos en 8^o un compendio del tercer viage del Capitan Cook al Oceano pacífico, con una

carta ó mapa general y una estampa que representa la muerte de aquel famoso Marino, cuyo diario han reducido los compiladores á un cuerpo seguido de historia muy curiosa de todos los descubrimientos modernos hechos en el mar del Sur por los años de 1776, 77, 78, 79 y 80.

Roma 31 de Agosto.

El 20 llegó de Bolonia aquí el Cardenal Buoncompagni, nuevo Secretario de Estado de S. S., de quien tuvo aquella misma tarde una larga audiencia, habiendo ido desde luego á apearse al quarto que le estaba prevenido en el Palacio Apostólico del Quirinal. Asistió dicho Purpurado con otros varios Cardenales, Prelados y personas de distincion de ámbos sexós (entre ellas el célebre Baylio de Suffren que se halla en esta Capital de vuelta de su viaje á Malta) á un espléndido convite que les dió el Caballero D. Joseph Nicolas de Azara, Ministro de S. M. Católica.

Deseoso el Papa de que las naciones extranjeras freqüenten el puerto de Civita-Vechia, ha dispuesto se establezca en él un almacén de todos los géneros de mármoles y jaspes preciosos que suministra la Italia, permitiendo cargar de ellos á los navios de todos países.

Jaca 31 de Julio.

Premios que ofrece esta Sociedad económica para el año próximo.

1.º 300 rs. al que mejor demuestre en un escrito el estado actual del comercio en el recinto de las montañas de Jaca, quales son los obstáculos que embarazan sus progresos, y los medios de removerlos: 2.º Una medalla de oro de onza y media ó su equivalente á quien presente el plan mas sencillo y proporcionado á la constitucion de esta Ciudad de una Junta de Caridad, mediante la qual se logre con mas ventajas el desterrar del pueblo la vagancia y ociosidad, se crien y eduquen sus huérfanos y expósitos, sean asistidos sus enfermos, y recogidos, alimentados y utilizados en lo posible sus pobres y desvalidos, discurrendo tambien sobre el modo mas fácil de hacer servir á estos fines todas ó algunas de las varias obras pias fundadas aquí sin perjuicio de la voluntad de sus instituidores, ni de los Patronos é interesados. Este premio fué propuesto por D. Joseph Perez á continuacion del discurso que pronunció sobre el mismo objeto, y ofreció costearlo por sí mismo. Los escritos sobre entrambos problemas se admitirán hasta fin de Mayo de 1786. Y los autores deberán en ellos ocultar sus firmas, incluyéndolas en pliego separado, en cuya cubierta podrán poner la sentencia que sirva de divisa á su discurso, dirigiéndolo todo al Doctor D. Andres de Torres, Magistrat de esta Sta. Iglesia, y Secretario de la Sociedad: 3.º 200 rs. al que primero presente en estas montañas una carreta igual á las que se usan comunmente en las Provincias de Vizcaya, é hiciere uso ordinario de ella, haciéndolo constar por medio de certificacion del Párroco del lugar de su domicilio, con tal que se verifique ántes del fin de Mayo próximo: 4.º 300 rs. al maestro alpargatero y cordelero que con los

aparejos necesarios al puntual desempeño de su oficio se establezca en esta Ciudad, verificándose ántes de S. Juan de 86, cuya cantidad se le entregará apénas se verifique en ella su domicilio, además de otros auxilios prometidos por el Gobierno municipal á solicitud de la Sociedad á favor del mismo objeto. D. Manuel Esteban Saenz de Burúaga propuso y ofreció pagar por sí los dos siguientes: 200 rs. al primer maestro de texer medias de estambre en telar empleado en las fábricas que de ellas se han establecido nuevamente en esta Ciudad, que siendo de nacion Frances casare con Española, y fixare en ella su domicilio: 100 rs. al aprendiz del mismo oficio, que siendo Español y aprendiéndolo en la Ciudad llegare ántes á oficial.

Vigo 30 de Agosto.

Ayer entró en este puerto el Xefe de Esquadra Conde de Albert con un navio, 8 fragatas, y 2 corbetas de guerra del Rey Christianísimo, que han salido á navegar, para que el gran número de Oficiales y Guardias Marinas que vienen á bordo se instruya y exercite en las evoluciones navales.

Cáliz 9 de Setiembre.

Antes de ayer entró en este puerto el paquebot S. Francisco Xavier procedente de la Havana. Conduce para S. M. 1090 arrobas y 12 libras de tabaco en polvo, y 164 arrobas y 23 libras en rama; y para particulares 500 pesos, 12,699 arrobas de azúcar, y 473 libras de tabaco de polvo y cigarros.

Toledo 14 de Setiembre.

Ayer se celebraron en esta Sta. Iglesia Primada solemnes exéquias por el Serenísimo Sr. Infante D. Luis. Celebró de Pontifical en la Vigilia y Misa el Excmo. Sr. Arzobispo, y dixo la Oracion fúnebre el Doct. D. Gregorio Alfonso Villagomez y Lorenzana, Arcediano de Calatrava, con viva expresion del debido reconocimiento de este Cabildo al honor que tuvo en haber sido S. A. su dignísimo Prelado.

Madrid 20 de Setiembre.

Ayer se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Ildefonso en celebridad de los dias del segundo Príncipe de Nápoles.

El Rey se ha servido ascender á Capitanes del Real Cuerpo de Artillería á los Tenientes de él D. Pedro Marañoso, D. Miguel de Sarrachaga y D. Manuel Bazan.

Tambien ha conferido S. M. Compañías en el Regimiento de Infantería de Vitoria á los Tenientes D. Antonio Estéfani y D. Antonio Bertan; y en el de Cantabria, Asturias y Fixo de Gran á D. Joaquín María de Alcibar, D. Diego del Ponton y D. Matias Berrio, Ayudantes de sus respectivos Cuerpos.

Asimismo ha provisto S. M. el Gobierno militar y político de la Plaza de Barcelona en el Mariscal de Campo D. Alexandro Arroyo, Gobernador de la de Lérida; y la Tenencia de Rey de la misma Plaza de Barcelona en el Brigadier D. Joseph Bernardino de Jaraveitia, Capitan de Granaderos del Regimiento de su Real Guardia de Infantería Española.

Por

Por jubilacion de D. Andres de Cerezo Arenzana ha nombrado el Rey á D. Bernardo Ruiz del Burgo para la Secretaria del Tribunal de la Comisaría general de Cruzada y demas Gracias.

A 2 del presente falleció en Zaragoza en el Monasterio de Sta. Lucía de Religiosas Bernardas (donde en calidad de seglar se hallaba retirada desde 1765) la Excma. Sra. Doña Maria Teresa Patiño Atendolo Boloñino, Condesa viuda de Fuenclara, de edad de 89 años, 8 meses y 12 dias, Dama que fué de la Sra. Infanta Doña Luisa Isabel, esposa del Sr. Infante D. Felipe, Duque de Parma, á quien sirvió mientras se mantuvo S. A. en estos Reynos.

Aranceles Reales recopilados en uno para el mas pronto y uniforme despacho en las Aduanas, con el arreglo general de la madera extranjera de todas clases, y la relacion de los géneros cuya introduccion en estos Reynos está prohibida por varias Reales órdenes y Cédulas. 2.^a impresion; todo en un quaderno. Se hallará en casa de Ibarra calle de la Gorguera.

Actas de S. Cosme y S. Damiana Médicos Arabes, y pruebas de la inverisimilitud con que se ha pretendido introducir otros Santos con este nombre: por D. Rafael Casalbon, Doctor en Teología, y Bibliotecario de S. M. Se hallará en la Librería de Escribano frente á la Imprenta Real.

Regla de vida, muy útil para los pobres y para el pueblo ménos instruido: muy saludable á los ricos y á las personas doctas. Obra compuesta en Catalan por los DD. Simon Salamó y Melchor Gelaber, autores del *Regula Cleri*, traducida al Castellano por un Eclesiástico. Se hallará en la Librería de Correa frente á S. Felipe el Real.

Reflexiones sobre las principales operaciones del entendimiento. Obra póstuma de Mr. de Marsais, y el elogio del mismo autor por Mr. D' Alembert, traducido todo del Frances. Un tomo en 8.^o Se hallará en la Librería de Corominas calle de las Carretas. Este tratado de Lógica, ademas de la gran recomendacion que le da el nombre solo de su autor, es muy apreciado por que la sencillez y claridad con que está escrito facilitan notablemente su inteligencia, y lo hacen útil para el comun de los lectores.

Explicacion clara y breve del modo de jugar á la Lotería con la tarifa general de los precios, y noticia de los números sorteados en las extracciones que se han celebrado desde su establecimiento en Madrid. Se hallará en esta Corte en la calle de Santiago frente á la casa de la Hoz, Tienda del Catalan, en la Administracion de la Lotería de la calle del Príncipe frente al Coliseo, y en Toledo y S. Ildefonso en las Administraciones de la Lotería.

Reduccion de las monedas efectivas é imaginarias de estos Reynos á reales de vellon, en la qual se da noticia de las que son y de su valor, como asimismo de las de Aragon, Valencia, Cataluña, Navarra y Mallorca, y de su correspondencia con las de Castilla: obra muy útil para el comercio, y para las Tesorerías y Contadurías Reales y particulares. Van añadidas en esta 2.^a impresion dos tablas de la reduccion de las libras de Cataluña y Mallorca, y aumentado un breve tratado sobre las cobranzas de las letras y vales del comercio: compuesto por D. Mateo Fernandez de la Ferrería. Se hallará en la Librería de Frances calle de las Carretas.